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据新华社北京9月21日电

在 19 日通过微博发布退役告
别信之后，中国网坛“一姐”李娜 21
日在国家网球场举行了退役之后的
首个新闻发布会。同媒体的交流持
续了半个小时，李娜在中间几度落
泪，但依旧表示对于退役的决定不
后悔，也不会再复出，因为自己已经
尽力了，她称自己“是在最好的时间
和大家说再见”。

“做这个决定非常艰难”、
“没有遗憾和后悔”

问：对于任何现役排名前十的
选手，做出退役的决定都非常难，你
是什么时候做出这个决定的？

答：相信很少人在世界前十选
择退役这条路。今年 3 月份开始我
的左边膝盖出现了问题，那个时候
已经开始断断续续想过退役的问
题。在 7 月做完手术以后，自己一
直很努力在康复，也非常希望可以
回到球场上，特别是在中国有了这
么多比赛，特别是我的家乡武汉也
第一次举办 WTA 赛事。但是第四
次做手术的感觉肯定跟第一次完全
不一样，还有自己的年龄和身体感
觉也不一样了。做这个决定非常艰
难，可能比自己打大满贯还要艰难，
但是我还是决定在最好的时间跟大
家说再见。最后决定是在上个周四
或周五做出的，然后通知了团队。

问：请你对自己的网球生涯做
一个评价。

答：我非常满意自己的网球生
涯，也会为自己感到自豪，现在选择
退役是最好的时间，因为我没有任
何的遗憾或者说后悔。当在做这个
决定的时候，我有问过自己，如果退
役会不会后悔？我的内心很坚强地
告诉自己没有，因为我自己已经尽
力了。

问：在你的职业生涯中，你最快
乐、最享受的是哪个时间段？

答：最享受的是这两年，大家都
知道我从刚开始打球到慢慢喜欢上
网球用了差不多 15 年的时间，但是
最后这两年是自己真正开始慢慢理
解网球这个项目，然后慢慢学会不
再去埋怨自己，所以我觉得这两年
是自己最最享受，也是最开心的。

问：会不会有一天你会回来，比
如打双打比赛？

答：打双打是不会去了，因为已
经做出决定，会全身心投入到下一
阶段。

问：就这样离开这个舞台，会不
会有些不舍？

答：其实当然会有不舍，毕竟我
是从 8 岁开始打网球，一直到现在
经历了差不多有 24 年的时间，我相
信这一段经历是没有人可以从头到
尾跟我一起分享的。当拿到大满
贯，我也期待下一个大满贯或者争
取世界第一，但说老实话我真的没
有遗憾，自己真的是尽了 100％的
努力，没有说是因为自己不努力。
我已经不能够再做到更好了，这也
是为什么我会在上周末的时候决定
退役的，真的是想给自己更多的机
会或者时间，但真的是身体已经不

能承担了，所以说老实话，自己没有
任何遗憾。

问：很多名将后来成了很成功
的教练，你有没有想过成为网球教
练？

答：退役之后我更多的注意是
在自己的网校，不会只带一名球员，
我更注重于从基础开始，从他们的
启蒙开始。我希望从最基层的开始
做起，希望可以把中国网球这个金
字塔的底部扩展得很好，只有金字
塔的底部扩展了，它的塔尖才会越
来越高。

问：你已经超越了你年轻时的
梦想，你有什么想对年轻人说的？

答：其实回想起来，觉得自己没
有做什么特别伟大的事情，但是好
像旁边很多人说你做了非常了不起
的事，我是希望告诉所有人，因为每
个人都会有自己的梦想，那就为了
梦想一定要坚持下去。

退役之后的重心是网球学
校、陪伴家人和生孩子

问：在告别信中，你说要开办网
球学院，不知道开办学院有无具体
计划？会不会邀请卡洛斯来学院做
教练？

答：毕竟网球是我热爱的事业，
所以我会继续尽自己所有能力来帮
助到更多小朋友参与到网球中来，
因为现在网校我们已经跟有关部门
有很深的接触了，但是具体什么时
候开办还要看事情发展。卡洛斯对
于我的职业生涯来说非常关键，也
是对我帮助非常大的教练，如果可
以的话，我会非常真诚地邀请他来
当教练。

问：退役之后，你最新的动向是
什么？

答：作为职业球员来说，时间对
我们来说很宝贵，特别是跟朋友和
家人在一起的时间。这么多年，我
唯一愧对的就是朋友和家人，节假
日很少时间跟他们在一起，接下来
会调整休息，这两个月我会让自己
有更多的时间陪伴他们。

问：你未来会计划回归家庭，请
问你打算定居在哪个地方？有没有
生小孩的计划？

答：定居肯定是在中国，但是在
哪个城市不一定，因为要看网校在
哪里，我下一步还是会以自己的网
校为主，小孩应该是生活的一部分，
肯定会拥有。

在最好的时间说再见
李娜：做出退役决定不后悔

9 月 21 日，李娜在国家网球中心召
开的退役新闻发布会上。 新华社发

目前女子网球世界排名第三的
佩特拉·科维托娃 21 日在李娜家乡
武汉举行的媒体见面会上说，她经
常和李娜聊生活中的小事，很愿意
成为她的好姐妹。

“我会非常想念李娜。我们是
好朋友，在球场上有许多精彩的对
决，在更衣间更是相处甚欢，她总能
让我笑起来，我们共同度过了许多

美好的时刻。”
当一位记者请科维托娃举例谈

谈她与李娜的友谊时，这位 24 岁的
捷克运动员说，“抱歉我不能分享私
密的交谈信息，但我们的确总是聊
许多小事。我们有相同的幽默感，
所以交谈总是很开心。每次比赛之
后，不管输赢，我们都会给对方一个
拥抱。”

科维托娃：愿做李娜好姐妹

目前女子网球世界排名第二
的西蒙娜·哈勒普 21 日在李娜家
乡武汉举行的媒体见面会上对李
娜大加赞赏，称她为榜样和真冠
军。对于两次登顶大满贯的中国
金花突然退役，哈勒普说：“首先我
想祝福李娜，希望她今后的人生一
切都好。我之前和李娜打过两次比
赛，并曾与她一起训练。李娜是一

个非常好的人，她很特别，每一次讲
话都很风趣，总是妙语连珠。”

哈勒普说，“我很喜欢李娜。
几年前，我有一次曾说，李娜就像
是我的榜样，我很喜欢她打球的方
式，她在赛场上步伐移动很好，她
是一个很棒的选手，是一个真正的
冠军。”

（据新华社）

哈勒普:赞李娜真冠军
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据新华社仁川9月21日电

正当外界就仁川亚运会开幕
式点火仪式由演艺明星主导是否
妥当而争论不休之时，点燃不过 24
小时的亚运主火炬 20 日晚发生故
障，圣火熄灭约 12 分钟后被重新
点燃。

据韩联社报道，亚运圣火 20 日
晚遭遇事故，矗立于仁川亚运会主
体育场的主火炬于 23 时 38 分熄灭，
直至 23 时 50 分复燃，间隔长达 12

分钟。
事故发生后，仁川亚组委取来放

置于圣火管理室安全灯中的火种，重
新点燃了主火炬。官方认为，事故发
生的原因是，圣火台内部温度不断升
高导致传感器故障，电源被切断，从
而使主火炬被动熄灭。

解决完圣火熄而复燃的事故，仁
川亚组委表示：“我们给主火炬的水
柜增加了供水量，使装置温度降了下
来。相信加强保护措施之后，亚运圣
火不会再发生类似的故障。”

亚运主火炬：熄灭12分钟

游泳首金，奥运冠军孙杨和朴泰桓均未登顶

萩野杀出重围夺冠
本报仁川9月21日电
特派记者 曹林波 楼栋

今天的亚运会男子 200 米自由
泳决赛，是游泳项目决出的第一块
金牌，也是整个亚运会的重头戏：孙
杨和朴泰桓的直接对话。但是谁也
没有想到，两人在领先了 180 米之
后，却在半路杀出一个程咬金，日本
选手萩野公介凭着最后 20 米的强
力冲刺，杀出了重围，以领先孙杨
0.05 秒的成绩夺得了冠军，孙杨屈
居第二，朴泰桓获得第三，只比孙杨
落后0.04秒。

当最终成绩揭晓时，游泳馆
中一片哗然，虽然萩野公介早在
伦敦奥运会时，就曾力压菲尔普
斯 获 得 400 米 混 合 泳 的 铜 牌 ，在
去年的游泳世锦赛上，他也在 400
米自由泳项目上获得亚军，成绩
仅次于孙杨。但是与赛前疯狂造
势的孙朴二人相比，他绝对算是
一匹黑马。

赛后的混合区内，中国记者们
忙着打听这位新冒出来的对手的情
况，而一直颇为低调的日本媒体则
努力想从提前占据有利地形的中韩
两国媒体中突出重围，场面一片混

乱。没有能够如愿拿下首金的孙
杨，就趁着这一片混乱的间隙，快速
通过采访区，走回了休息室，仅仅接
受了一家电视媒体的采访。

一边走，孙杨还一边摆弄着自
己的手指，和身边的工作人员嘀咕
着“手指头痛”之类的话题，只给其
他媒体的记者留下了一个匆忙的背
影。就在颁奖仪式上，孙杨都还在
一直摆弄着自己的手指。

到了赛后发布会上，孙杨总算
是对比赛结束后自己的嘀咕做出了
解释：“今天前面 150 米其实游得挺
好的，但是最后到边没有到好，差了

0.05 秒，就是差一个到边的距离，到
边的时候是左手大拇指触壁，手指
戳了一下，现在非常非常疼，也不知
道会不会有影响，要赶紧回去处理
一下。”

看得出孙杨对于自己受伤的手
指非常在意，说完这番话后，他就因
为要赶快处理自己手指的伤势，而
提前离开了发布会。

在亚运会期间，孙杨一直给人
自信满满的感觉，面对与朴泰桓竞
争的问题也总能够侃侃而谈。今
晚比赛结束后，虽然孙杨还是和朴
泰桓有说有笑的，但是在接受采访
时惜字如金，提前消失，如此高冷
的态度，以往也曾有过，但在今年
孙杨的亮相中颇为少见，可见他
虽 然 表 示 银 牌 的 成 绩 还 挺 满 意
的，但多少还是对金牌旁落他人
有些在意。

前线亲历

据新华社仁川9月21日电

以新人为主的中国体操男队21日
未能实现亚运会团体11连冠。日本和
韩国队双双超越卫冕冠军，其中同样
派出二队选手的日本队强势夺冠。

中国队最后成绩比冠军日本队落
后 5 分多。奥运五金王邹凯表示，这
是他参加团体赛成绩最差的一次。但
由于体操世锦赛同亚运会有冲突，中
国男队对亚运会属于战略放弃。

在当日的男团决赛即个人项目资
格赛中，邹凯领衔的中国男队在下午
场的比赛中亮相。由于主力都在备战
世锦赛，亚运阵容以新人为主，中国体
操队领队叶振南坦承选手们在开场的
双杠比赛中还是略显紧张，出现了一
些不应有的失误。

十一连冠未如愿
中国体操男团：战略放弃

图为中国男子体操队选手王鹏在吊环比赛中。 新华社发

本报仁川9月21日电
特派记者 曹林波 楼栋

孙杨在与萩野公介的竞争中落
败，没有能够帮助中国水军赢得仁川
亚运会的首枚金牌，拿下首金的任务
落在了参加女子 400 米自由泳的两位
女将身上，最终是张雨涵获得了冠军，
浙江小将毕易榕虽然在预赛中排名第
一，但是在决赛中屈居亚军。

毕易榕在比赛中前350米一直保持
着领先，却在最后 50 米被队友反超成
功，赛后她自己总结：“后半程状态调动
不够，结果被赶上了。”这是毕易榕第一
次参加国际比赛，难免会有些紧张，她自
己也表示：“太激动了，影响了发挥。”

同样是第一次参加亚运会的还有
浙江选手徐嘉余，虽然在男子 100 米
仰泳这一项目，他今年最好成绩排在
世界第一，但是今天的决赛中，他受到
打败了孙杨的萩野公介和名将入江陵
介两位日本选手的夹击，最后也只取
得了亚军，“第一次比亚运会，本来感
觉挺好的，但是状态还是没调整好，没
能顶住日本选手的强大冲击。”

这两位亚运会菜鸟后面还有比赛，
他们也都表示，见识过了场面，后面的比
赛一定会调整好状态，有更好的表现。

不过叶诗文打头棒的中国女子
4×100 米自由泳接力队轻松战胜日本
队获得冠军，算是今天的一大收获。

叶诗文，收获亚运浙军首金

9 月 21 日，仁川亚运会女子 4X100 米自由泳接力决赛中，中国队以 3 分 37 秒 25 的成绩获得冠军。中国队队员赛后庆祝夺
冠。 新华社发


